

La reconversion partisane de la social-démocratie européenne

Du régime social-démocrate Keynésien au régime social-démocrate de marché

Fabien Escalona

Préface de Pierre Martin

ISBN 978-2-247-17981-7 – 65 €

Sortie le 18 avril 2018

Disponible en librairie et sur editions-daloz.fr



Dans un monde capitaliste où le changement est la norme, la persistance des mêmes partis politiques doit être expliquée, tout autant que l'effondrement ou la disparition de certains. Pour résoudre cette énigme de la persistance partisane, très négligée dans la science politique, Fabien Escalona construit un modèle de la reconversion partisane, l'inscrivant dans le paradigme général de l'institutionnalisme historique. Ce modèle est utilisé dans une analyse approfondie de l'évolution de quatre partis emblématiques de la social-démocratie européenne : les travaillistes britanniques, les socialistes français, les sociaux-démocrates suédois et les sociaux-démocrates allemands. Ce travail est plus particulièrement centré, comme l'indique le sous-titre, sur la reconversion dans les années 1980-1990.

À travers la reconstitution minutieuse du sentier de dépendance de ces partis, la mise en évidence de l'importance du « régime social-démocrate keynésien d'après-guerre » et de la reconversion, que sa crise a rendue nécessaire, en « régime social-démocrate de marché », Fabien Escalona retrace le long chemin qui a mené la social-démocratie d'un mouvement oppositionnel à une des principales forces de gouvernement en Europe occidentale. La publication de ce travail était nécessaire à un double titre. Tout d'abord, il est particulièrement utile pour analyser et comprendre la situation très difficile de la social-démocratie depuis la crise économique et financière de 2008, question abordée à la fin de l'ouvrage. De plus, ce modèle de la reconversion partisane est également incontournable pour analyser l'histoire et la situation des autres forces politiques dans les pays occidentaux.